

Presentación

La Revista Entorno es una publicación de la Dirección General de Investigaciones de la Universidad Surcolombiana y, en este sentido, órgano de difusión y muestra selectiva de la actividad investigativa reciente desarrollada en nuestra casa de estudios tanto por investigadores propios como por pares académicos del contexto surcolombiano o nacional.

En el presente número deseamos destacar el trabajo desarrollado por el historiador Jairo Ramírez Bahamón, y en particular su dedicación rigurosa a profundizar desde hace varios años una línea de investigación en el campo de la historia de la educación en el siglo XIX en la región surcolombiana del Huila y Tolima, área geográfica conocida antiguamente como Tolima Grande.

El historiador Bernardo Tovar Zambrano al comentar el último libro del profesor Ramírez titulado "Historia social de una utopía escolar" señala:

" Siendo la nueva historia de la educación un fenómeno reciente, su producción historiográfica es todavía poco numerosa. Aún más excepcionales son los estudios que abordan la historia educativa de tipo regional. En este sentido, la obra de Ramírez es un tanto pionera en el cuadro de las historiografías regionales de nuestro país y, de hecho, es solitaria en los estudios huilenses y tolimenses"

Con la publicación del texto "La Profecía de Flaubert" la Revista Entorno se une a la celebración de los veinte años de activa producción intelectual del sociólogo escritor Rodrigo Parra Sandoval quien ha sido profesor visitante en algunos postgrados de la Universidad Surcolombiana. No fácilmente se encuentra una vocación tan decidida a vincular ciencia y creación literaria tal como lo ha emprendido el escritor Rodrigo Parra Sandoval, quien nos recrea los ingentes esfuerzos que en este sentido hicieron Julio Verne y Gustave Flaubert: escribir la novela de la ciencia.

En el campo de la didáctica físico-matemática la Revista Entorno hace presencia y extensión en los colegios, normales y escuelas departamentales surcolombianas ofreciendo dos artículos de divulgación y de entretenimiento abstracto creativo como son los elaborados por los profesores Juan Manuel Perea Espitia, Ricardo Cedeño Tovar y colaboradores del Programa de Matemáticas y Física de la Facultad de Educación, el primero en el campo de la astrofísica y el segundo en el campo de la resolución y exploración de problemas.

Del profesor Carlos Bolívar Bonilla, Director del Postgrado en Pedagogía de la Expresión Lúdica y ganador del premio FOMCULTURA - HUILA 1998 en Investigación Social, se presenta un interesante texto sobre enfoques cualitativo-etnográficos en Educación Física de importancia pedagógica y divulgativa en dicho campo del conocimiento.

En el campo de la investigación ambiental el profesor Alfredo Olaya Amaya introduce nuevos conceptos y métodos para evaluar y determinar el área de influencia de los impactos producidos por el manejo de proyectos con énfasis en riego y drenaje, los cuales a veces se minimizan por su carácter de beneficio social a ellos asociado, enmascarando así un problema de graves consecuencias para cualquier desarrollo sostenible.

Con la investigación de caso titulada "Los Cambuches de Panorama: Una experiencia poblacional de invasores urbanos en Neiva", se presenta una patética radiografía de la subcultura de la pobreza absoluta en un

barrio de invasión de Neiva, y de los esfuerzos fallidos de más de 1.200 familias para obtener una vivienda digna y un lugar participativo en la sociedad civil a pesar de las macropolíticas sociales del Estado en materia de vivienda y empleo.

La anterior investigación, adelantada por los funcionarios de la Dirección General de Investigaciones Norberto Insuasty Plaza y Ana Orsidis Orozco Rojas, contó con el auspicio de la Red de Universidades Reunirse a través de la Secretaría Técnica del CIDER de la Universidad de Los Andes, la cual ha desarrollado trabajos similares de monitoreo a la política social del Estado en otras regiones del país.

Con el número 11 la Revista "Entorno" ratifica su identidad regional y nacional, más aún cuando por primera vez en la historia de una publicación huilense podrá ser consultada en INTERNET a través de la página web de la Universidad Surcolombiana, ventana que nos permite abrirnos en una doble vía de interacción con el mundo: divulgando nuestro esfuerzo investigativo y sometiéndonos al tamiz crítico de la comunidad científica.

JORGE ANTONIO POLANIA PUENTES
Rector Universidad Surcolombiana



Ex - Libris. Annapia Antonini para Benoit Junod.